

## BAB VI

### PENUTUP

Setelah melakukan penelitian dan analisis, pada bab ini akan dijabarkan akhir dari serangkaian penulisan yang memuat kesimpulan dan saran.

#### 1.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan tentang “Persaingan Perebutan Pengaruh Ekonomi Amerika Serikat dan Cina Di Asia Pasifik (Studi Kasus TPP-*Trans Pacific Partnership* dan RCEP-*Regional Comprehensive Economic Partnership*)”, kesimpulan yang diperoleh meliputi:

1. Interaksi persaingan perebutan pengaruh Amerika Serikat dan Cina melalui TPP dan RCEP di kawasan Asia Pasifik disebabkan upaya penyeimbangan kekuatan (*balance of power*) untuk mencapai hegemoni di kawasan Asia Pasifik.
2. Sehingga interaksi persaingan dapat dijelaskan menggunakan Neorealisme, konsep *balance of power* dan konsep persaingan. Kemudian dianalisa dengan 3 indikator, pertama, analisis perebutan **kepentingan yang sama**. Kedua, **persepsi ancaman dan permusuhan** dari kedua sisi. Ketiga, dimensi waktu yang menggambarkan **sejarah hubungan dan prediksi eskalasi persaingan**.
3. Kedua aktor menunjukkan **persamaan tujuan dalam meraih pengaruh ekonomi melalui perdagangan bebas** di kawasan Asia Pasifik. Amerika Serikat menunjukkannya melalui konsep *pivot to Asia* dan terbentuknya TPP. Sedangkan Cina menunjukkannya melalui inisiatif *One Belt One Road*, dan pembentukan RCEP.
4. Persepsi **saling terancam dan permusuhan** pun dapat dibuktikan dalam interaksi kedua aktor. Diawali dari upaya Amerika Serikat mengimbangi kebangkitan Cina sebagai kekuatan dunia baru. Setelah

tercetusnya *pivot to Asia* dan TPP, Cina merasa terancam karena Cina tak termasuk di dalamnya dan bisa saja terkena dampak isolasi dari perdagangan bebas tersebut. Kemudian dengan adanya pembentukan inisiatif OBOR serta RCEP, Cina mampu mulai menyeimbangkan kekuatan Amerika. Setelah Presiden Trump mengundurkan diri dari TPP, posisi pemenang persaingan kian jelas.

5. Berdasarkan **dimensi waktu** pengalaman interaksi antara Cina dan Amerika Serikat, dapat disimpulkan bahwa keduanya sudah terlibat dalam interaksi persaingan fase peralihan. Bilaman terjadi perselisihan dua kali lagi dapat dikategorikan sebagai interaksi persaingan fase lanjut. Kemudian dalam prediksi eskalasi persaingan cukup tinggi, yang muncul dari adanya pernyataan Presiden Trump yang memberikan sanksi ekonomi kepada Cina dan keluar dari TPP.
6. Pemenang dari interaksi persaingan ini ialah Cina ditandai dengan undurnya Amerika Serikat dari TPP, dan strategi tepat yang diberlakukan oleh Cina melalui kebijakan RCEP.

## 1.2 Saran

Dalam bagian akhir penulisan karya ilmiah ini saran akan ditujukan bagi pemerintah Indonesia dalam mengambil keputusan untuk bergabung dalam perjanjian perdagangan bebas di kawasan Asia Pasifik. *Pertama*, perlunya pengkajian yang mendalam terkait bergabungnya Indonesia ke TPP terutama paska mundurnya Amerika Serikat. Pengkajian tersebut harus mempertimbangkan gap pertumbuhan ekonomi dan kebijakan domestik yang perlu diselaraskan supaya tidak terjadi permasalahan *spaghetti bowl*. *Kedua*, memaksimalkan kerjasama perdagangan bebas yang sudah ada.. Sebelum mencoba peruntungan yang masih belum pasti dari perdagangan lain diharapkan memanfaatkan kerjasama bilateral, RCEP dan MEA. Hal tersebut cukup memastikan posisi aman bagi perekonomian Indonesia. SEKIAN.